

# El Regional

SEMANARIO INDEPENDIENTE

INTEGÉRRIMO DEFENSOR DE LOS PUEBLOS

## El... incensario...

«Sabemos alabarnos nosotros».

El optimismo social va creciendo entre nosotros, en términos que se hace difícil averiguar a donde vamos. Cuando hayamos acabado de fijar (que ya nos falta poco) cual es la mejor forma de gobierno posible; cual es la sociedad más justa, más feliz, más adelantada, más inteligente; cuando todo hombre se resuelva en derechos y no le aqueje ningún pícaro deber; cuando, en fin, esté probado que no nos equivocamos, ni en materia de religión ni en achaques políticos, ni en cosas de ciencias, literatura, o artes, entonces... ¡oh! entonces (digo yo para mi capote) ¿qué es lo que va a pasar aquí? ¿y qué les dejamos que saber o que gozar a los que vengan después, si tanta prisa nos damos los presentes a gozar y «sabérselo todo»?

Por fortuna este término no está lejos y casi da gana de pensar que estamos, como quien dice, tocándolo con la mano, y que no ha de terminar el siglo XX sin que hayamos resuelto el problema de reducir al país a un estado de beatitud diáfano, transparente, vaporoso y fantástico, en que todos seamos justos, ricos, sabios y benéficos, y la España entera un paraíso de Adanes, menos las serpientes y los camuesos.

Por de pronto hemos descubierto que todos somos buenos prosistas, grandes poetas, excelentes pedagogos y admirables artistas y que todas nuestras obras son inimitables, inverosímiles, enormes y patagónicas.

Si tomamos la pena de repasar las columnas de los periódicos diarios, semanales, quincenales, etc., veremos en ellos consignada nuestra opinión sobre nuestras opiniones propias, observaremos que mirados bien, todos somos hombres grandes, genios no comprendidos, colosales, piramidales... Que en comparanza nuestra, Homero y Cervantes eran dos monaguillos; que aquí

donde nos ven, todos somos tenientes y capitanes (cuando menos) y ninguno soldado raso.

La crítica que en tiempos pasados, ominosos, ignorantes y tímidos, andaba armada con una espetera de crisoles, compases y escalpelos, ha debido tomar el portante y marchar a otros países, donde todos sean pobres petates, y dejarnos a nosotros que nos midamos y pesemos a nuestro antojo y según nuestro leal saber y entender. Nosotros entonces nos hemos declarado en junta, hemos abreviado el ceremonial y convertido el crisol en incensario, pasándolo mutua y cordialmente de mano en mano con un ejemplar de nuestros escritos o trabajos, para quemar no éstos, sino en obsequio de ellos, ya el arabesco incienso, ya la rústica albahaca o el honrado perejil.

Al propio tiempo que celebramos el ceremonial con cierta solemnidad, cantamos a una voz «mirad al grande hombre fantástico, providencial, admirable, glorificadle, elogiadle y sobre todo aprovechaos de su trabajo, que sólo vale... tanto».

Y entonces el público, ¡el pobre público! aturdido, asfixiado con humo, con aquel incienso, con aquel ruido, corre de aquí para allí en busca del nuevo dios; pero ¡oh veledad!... No bien ha pasado un mes cuando se dice para sí: «este dios no hace los milagros que decían».

Para terminar recordemos aquellos versos de Moratin:

Hoy por ti,  
mañana por mí,  
sólo nosotros valemos aquí.  
Incensémonos,  
Incensémonos,  
porque es bien que nos incensemos.

## NUESTROS POETAS

### DEL CORAZÓN

Para la siempre amada.

¡Ay qué lejos de mí, mujer divina,  
y qué cierto mi amor desventurado!  
Y la vida es hermosa: cantarina  
va la fuente corriendo por el prado.

Va corriendo la fuente cristalina  
y tú escondes tu amor en el sagrado  
de tu pecho de reina bizantina,  
el más bello que Dios ha modelado.

¿Por qué escondes tu amor si es  
(verdadero?)  
¿Por qué dejas que gima lastimero  
el poeta del triste corazón?

No lo guardes, mujer; como la  
(fuente)  
deja, deja a tu amor que libremente,  
por mi vida desgrane su canción.

A. MONTORO.

## A TÍ QUE ME MATAS

Ya no salaré a esperarte  
ninguna noche;  
ya locuras contigo  
no soñaré,  
de mi puro cariño  
cerraré el broche  
y con un gran suspiro  
lo sellaré.

Sufriré mucho, ¡mucho!  
pero no importa,  
siempre brotan espinas  
donde hubo amor;  
y además, aunque amarga,  
mi vida es corta...  
— ¡y muy breve la vida  
del soñador!—

Ya lo sabes, ingrato.  
más no te espero,  
más no rondes mi casa,  
porque no quiero  
que la voz de mis cantos  
le haga llorar...

Procura te una larga,  
y dichosa vida,  
¡mientras yo en mi camino  
caigo rendida...  
sin atreverme apenas  
a suspirar!

REMEDIOS PICÓ.

Octubre-913.

## Nadie en su tierra...

El adagio vulgar de que «nadie en su tierra es profeta», es una verdad inconcusa; y, por consiguiente, sin «vuelta de hoja».

Nuestra inclinación habitual a entorpecer la marcha del que vale algo, es así como un distintivo, que tene-

mos los que hemos nacido en España.

Así Colón, hubo de llamarse genovés, siendo de Pontevedra, si quiso verse coronado por el éxito, aún a costa de sudores.

¿Y es una «falta» negar el nombre de nuestra patria nativa? No. Pero mejor que esto, es decir que la tierra es hermosa, pero los hombres... ¡oh, los hombres!, ni estudian, ni trabajan, ni se mueven, salvo raras excepciones. Nacen, viven y mueren, como nacieron, vivieron y murieron sus padres... Toda idea redentora les muere en el alma. Viven apocados, sumisos, indiferentes, con esa indiferencia salvaje que solo muere con el estruendo, con el ruido de la pandetera y con las líbricas efervescencias del alcohol, para poner la vista en la hoja de la navaja, y la mano, sobre el puño.

Nos quejamos y nos lamentamos dolorosamente de la emigración, que tiende a dejar desiertos los caseríos de la patria española. Pero nos lamentamos solamente los que tenemos pan. ¿Y los que vienen detrás de nosotros? En Orihuela, sin ir más lejos, hay un número de artistas que no pueden vivir, mientras señoreen estúpidos que fueron quizá herradores ayer, y cedaceros, y usureros y demonios, viven triunfando, y no solamente triunfando, sino mofándose de los desventurados que tienen más honra y más gloria que ellos.

Pobres pintores, evanistas, cerrajeros, tallistas, comerciantes... Banqueros, etc. etc. ¡Ahi teneis el resumen de un pueblo que agoniza si Dios y los hombres, honrados no dan al traste con tanta miseria!

La emigración es mejor que ver tanto crimen.

Nadie en su tierra...

## DESEQUILIBRIO

Mucho y muy a menudo se habla de instituciones de previsión, de cajas de ahorro, de reservas para la vejez etc., etc. Es, en nuestro humilde concepto, en España sobre todo, una manera como otra cualquiera de perder lastimosamente el tiempo.

Lo primero que se necesita para que todas esas ilusiones puedan llegar a trance de éxito, es decir a lo-

grarse; es vivir dentro de la realidad; y nadie piensa en cosa tan sencilla.

Hay tal desequilibrio entre la producción y el precio, entre el trabajo y la ganancia que no hay previsión posible, ahorro ni reserva. El problema esta reducido a vivir como se pueda, si es que se puede, y en semejantes condiciones ¿puede haber nada que no sea lo conducente a salir del día?

En España son muchos, muchísimos los que no pueden tirar del carro de sus necesidades presentes ¿como han de tirar del de las veaideras, sin que estas estén satisfechas?

En general para la inmensa mayoría de los trabajadores, que es a quienes se aconseja la previsión y el ahorro, la alimentación es insuficiente, la vivienda defectuosa; la salud precaria, la vida difícil, la instrucción débil, la existencia un grito constante de angustia más o menos exteriorizado. ¿Por qué? Por lo que dejamos anteriormente dicho, por el desequilibrio entre la producción y el precio; entre el trabajo y la ganancia.

Ese desequilibrio subsistirá durante mucho tiempo, puesto que se hace en favor de que desaparezca: y por consiguiente, es perder, el idem el que se emplea en organizar institutos de previsión, cajas de ahorros y reservas para el porvenir.

Pongamos a las clases trabajadoras en condiciones de que puedan atender a su subsistencia con relativo desahogo; cuando eso hayamos conseguido, entonces si que «ipso facto» el problema quedará fácil, sencillo y tranquilamente resuelto.

Y.

## La Corrida de ayer

La leyenda de que Belmonte es un gran torero, es una paparrucha. Nos hemos convencido de ello, y ya lo suponíamos, porque sabemos que esos desmesurados elogios de la prensa de Madrid, solo se consiguen a fuerza de certezas y de dinero. No lo dijimos antes, por seguir la corriente de la prensa, y por no perjudicar en nada a la empresa, que se habrá visto negra para salvar los gastos.

Por lo pronto podemos asegurar a nuestros lectores que Belmonte no volverá por acá, y hará bien.

El recibimiento que el pueblo le tributó, no se hubiese tributado a un hombre de ciencia. ¡Así está España! Solucionamos los

conflictos, a nuestra manera, desde las plazas de toros, y mientras mueren nuestros hermanos en el Rif, como cuando Cavite, nos tostamos en el graderío pidiendo más caballos y más sangre.

La corrida en conjunto fué pésima, y quedó burlado todo el público, que esperaba otra cosa. Belmonte fué revolcado.

Los diestros Pastoret y....., amigos y compañeros de Gallardo.

Los toros, cuatro regulares y dos espantadizos y malos.

Abundaron los pinchazos y simulacros de muerte que fué un primor.

Caballos muertos; 12.

La presidencia, bien.

## Periodismo

### honrado

Tiempo ha de llegar, y nosotros esperamos sea pronto, en que la misión periodista quede claramente definida alcanzando los que a esa profesión están dedicados, el grado de respetabilidad y la suma de consideraciones a que tienen derecho, a la vez que sujetos a severas reprensiones y a justos correctivos, cuando incurran en faltas que puedan menoscabar sus prestigios lo mismo individuales que colectivos.

Es necesario que desaparezca el concepto, un tanto desfavorable que se tiene del periodista, y que se lleve al alma popular la convicción de que los que a ella se dirigen, lo hacen lealmente, siquiera vayan en algunas ocasiones equivocados; y que ponen al servicio de su gestión, la fé, la probidad, el empeño de un espíritu sano, equilibrado y fuerte, salvo raras excepciones.

Es preciso que en la humilde e insignificante hoja del periódico, portadora de nuestras impresiones, de nuestros juicios, de nuestros anhelos y aún de nuestros afectos, vea el lector algo más que la exposición humorística y amena de tal o cual hecho, o el comentario oficioso, impuesto por necesidades del momento. El periódico es la frase que interroga, solicitando al indeciso; la esperanza que conforta al desalentado; la protesta que levanta al humillado y humilla al neciamente envanecido. Es la carta diaria con que una humanidad ansiosa de impresiones puede verse

satisfecha; por eso el periodista, como el médico, como el maestro y como el juez necesita elevar su condición moral hasta la altura en que toda mezquindad desaparece, en que todo egoísmo calla o muere ante la majestad de la conciencia.

La conciencia periodística precisa emanciparse de miseria, de venidades; de pueriles triunfos, para no ser una remora del progreso, un azote social, un baldón colectivo, una lepra contagiosa.

Se impone, pues, el pensar seriamente, en que el periodismo no sea exclusivamente un modo de vivir, aunque de él pueda vivirse con honra y modestia; que no es recurso de fracasados, ni arma ofensiva en manos cobardes, ni instrumento de tortura para satisfacer bastardas inclinaciones, ni pantalla de incorrecciones y miserias.

Al coger la pluma para llenar cuartillas debe consultar el periodista su conciencia a través de la más severa rectitud, seguro de que aquella le dirá que las palabras que lleve a sus cuartillas dictadas por desenfrenados apasionamientos o por estímulos aun más pérfidos, quedan escritas en el proceso que allá en el secreto incoha la opinión pública, para castigo y aprobio de quien las trazó.

## RATONERA

Una señora de Novelda, que se llama doña Ana Castell Santonja, que vive en la calle de San Pablo, y que dice tener una «Librería Enciclopédica» se ha comido de EL REGIONAL, la cantidad de 48 ptas.

También un individuo, con mucha fachada, cuyo nombre coincide con las iniciales F. O., natural de Orihuela, y vecindado en Murcia, calle de Romo, 1, se nos ha comido unas cuantas. Se presentó en esta casa con carácter de viajante de la de Calleja, de Madrid, y nos estafó 35 pesetas, enterándonos después por el Sr. Calleja que ni era viajante ni mucho menos. Como ha transcurrido un año, y no se puede dar con su cuerpo y menos con el dinero, prometemos a nuestros lectores, darles a conocer el nombre de este «vivo», publicando la carta del Sr. Calleja, para que se guarden de F. O.

También tenemos en la ratonera, a otros individuos que ire-

mos exhibiendo, si no nos devuelven el «queso» que se comieron.

EL GATO.

## SUPLICA

Rogamos al celosísimo Capellán del Cementerio de esta ciudad, ordene a quien corresponda, permanezca cerrado convenientemente, el osario que hay, cerca de la Virgen del Rosario, y que tiene la forma de una casilla. Lo suplicamos porque es muy triste el espectáculo que se presenta a la vista del que allí se guarda el respeto debido, y no se profanan aquellas cenizas de los pobres difuntos, con burlas. Hay gente para todo. Esperamos esto del señor Abril, cuya actividad ha quedado demostrada en las mejoras introducidas en nuestro Camposanto.

## TORREVIEJA

La gran masa obrera, única fuerza que puede redimir al mundo, está unida: la gran manifestación celebrada en favor de la construcción del puerto, es prueba evidente de lo que decimos.

No hace mucho, en estas mismas columnas, recomendábamos al pueblo, que se trabajase solamente por el Puerto y se pidiese apoyo a todas las personalidades que pueden ayudarnos. Dijeron algunos que no; que querían el Puerto, si lo hacía determinada persona, y si no lo hacía esta, no querían Puerto.

Doloridos nosotros por esta aciaración, que demuestra ignorancia supina, interrumpimos nuestras campañas por circunstancias especiales y porque nos quedamos sin orientación.

Nosotros queríamos y queremos para Torre Vieja un Puerto hermoso: lo consiga quien lo consiga, y esto se llama cooperar a ningún fin político. Ahora el pueblo mismo, después de alejarse de nuestro parecer, reconoce nuestra razón y grita: ¡Nada de política! ¡Puerto y Puerto!

Si el Sr. Revenga ha cooperado a levantar a este pueblo muerto, loor a Revenga; gratitud eterna al Diputado por Daroca. Pero si nos brindan su apoyo otras personalidades, siempre que no quieran privar al pueblo de su libertad e independencia, aceptemos ese apoyo y agradescámoslo.

«El Pueblo» de Torre Vieja será de nuestra opinión, y esperamos del querido colega que lo confiese no-

blemente, ya que tan denodadamente trabaja por el bien de la villa de la sal.

¡Puerto y Puerto! Y curemos nuestros odios, y levantemos a Torre vieja; y no insultemos a nadie, pues no hay derecho. Ahora, si en nuestros trabajos en favor del engrandecimiento de Torre vieja, encontramos obstáculos, hemos de salvarlos por todos los medios que podamos.

## Bonifax

Se encuentra en esta nuestro paisano el notable tenor Francisco Bonifax.

Ha venido a llamar a las puertas del patriotismo de sus paisanos, para abrirse paso en su carrera artística, y por medio de concierto, etc., recaudar fondos con que continuar sus estudios, en los cuales ha hecho verdaderos prodigios.

Ya en cierta ocasión nos ocupamos del joven tenor, y nuestro laborioso diputado a Cortes, abrió las puertas de su corazón al paisano de su inolvidable padre, al novel artista, que quizá mañana cina un laurel sobre el escudo de su tierra querida.

Creemos que el pueblo de Orihuela, cumplirá como debe con el tenor Bonifax y no lo dejará desamparado, evitando que se pierdan sus aptitudes envidiables.

Estamos siempre dispuestos a trabajar denodadamente en todo aquello que signifique patriotismo.

## ADVERTENCIA

Para atender a los trabajos que nos ocasiona la confección de un número extraordinario que preparamos, dedicado al nuevo obispo de la diócesis, Sr. Plaza Blanco, no publicaremos, hasta que esté terminado, la hoja suplementaria de nuestro periódico.

## TEMPERATURAS EXTREMAS

En la diario excursión de las temperaturas no ocurren la máxima ni la mínima a las doce del día y de la noche, respectivamente, como pudiera sospecharse a primera vista. Por idénticas causas tampoco en el curso del año suelen ser los días más calurosos los próximos al 21 de Junio, ni los más fríos cerca del 22 de Diciembre, épocas en que el sol alcanza la mayor y menor altura, sino que de ordinario se re-

trasan lo mismo en la variación diurna que en la anual todos estos momentos.

La razón es la misma. Comenzando por la hora diaria de la máxima, diremos que el aumento de temperatura no tan sólo depende del calor que recibe la tierra, sino del que pierde también. Por lo cual, al llegar el sol al meridiano y, mejor dicho a su culminación o mayor altura, si bien es verdad que es el momento en que recibe más calor el suelo, también lo es que, perdiendo entonces por radiación o enfriamiento muy poco algunos instantes después, todavía recibirá más calor que el perdido en igual intervalo de tiempo.

Y de aquí se sigue, que aún siendo menor la cantidad de calor recibido que a las doce, media hora después, todavía es mayor que el perdido, con lo cual hay un exceso del primero sobre el segundo y un aumento de calorías, por tanto, acusada por los tormentos, Estos seguirán, pues, subiendo hasta que se igualen ganancias terminas con las pérdidas sufridas por el suelo, cosa que ocurre en verano cerca de las tres de la tarde, y en invierno a las dos, poco más o menos.

Igual razonamiento aplicado a las horas de la mínima temperatura acerca esta a las últimas horas de la madrugada.

Aplicado igual criterio a la excursión anual de la temperatura, da un retraso más notable, pues siendo la época en que el sol alcanza sus mayores alturas, allá por el 22 de Junio, o los días más calurosos del año de Julio y la primera de Agosto; más de un mes de retraso.

## ORIHUELA

—En el acreditado establecimiento de Ramón Gil, (El Pajarito) sito en la calle del Molino, número 1, acaba de recibirse garbanzos y otras legumbre en la nueva cosecha, buenas coadura a precios muy económicos.

—SE VENDE la antigua y acreditada confitería de José Reymundo situada en la calle de Alfonso XIII, esquina a la del Príncipe de Vergara, en condiciones ventajosas. Darán razón en la redacción de este periódico.

—Ayer mañana recibió las aguas del Jordán el nuevo hijo conque, Dios ha bendecido a los señores de Ballesteros-Meseguer.

Se le puso por nombre Francisco y fueron padrinos sus abuelos pa-

ternos el Excmo. Sr. D. Francisco Ballesteros Villanueva y la virtuosa dama doña Encarnación Meseguer y López.

Felicitemos a los venturosos padres.

—La empresa propietaria del Teatro Circo de esta ciudad, está en negociaciones con la notabilísima compañía de comedia española, que dirigen los eminentes artistas, D. José Santiago y doña Nieves Suarez, para que dé un corto número de representaciones en esta ciudad. Celebraremos que el contrato quede ultimado.

—Mañana se celebra en el poblado de Molins, la tradicional fiesta llamada de las mozas, con función religiosa, procesión música, y fiesta de pólvora.

—Se encuentra en esta D. Victor García, padre político de nuestro distinguido amigo el acreditado comerciante D. Manuel Cremades.

—Mañana festividad de Nuestra Señora del Pilar, se celebrará la fiesta de la hermita del Pilar de esta ciudad.

—Ha llegado a esta ciudad el distinguido joven D. Pedro Pourtau García, el cual acaba de aprobar en la Universidad Central, el tercer curso de la facultad de Derecho, por lo que le felicitamos.

—Ayer estuvo en esta el Sr. Gobernador de Alicante D. Mariano de la Vega Inclán.

—Se encuentra en Orihuela don Enrique Roca de Togores.

—Como todos los domingos, mañana tarde, dará un concierto en el delicioso paseo de la Glorieta, la banda municipal de música.

—Ha fallecido en Toledo el cardinal Arzobispo, Primado de España D. Gregorio María Aguirre.

Tenia el finado 78 años de edad y su muerte ha sido generalmente sentida.

Descanse en paz.

—Mañana noche habrán proyecciones cinematográficas en el Teatro Circo, en la que se exhibirán películas variadas de asunto, y carácter.

—Esta mañana ha celebrado sesión el Ayuntamiento despachándose en ella asuntos de mero trámite.

## HOTEL DEL ARAGONES

El más antiguo y en el que encontrarán los señores viajeros comodidad y confort. Carruaje a todos los trenes.

Pineda, 21 — TORREVIEJA.



Cada serie, de diez cupones, se canjea por un número, y si coincide con el del premio mayor de la lotería de Navidad, recibirá el suscriptor, si se halla al corriente en los pagos, una gran

## Máquina

de coser, hermosísima, que hemos adquirido.

## CONSULTA

de las enfermedades los ojos, Medicina, Cirugía general y partos, todos los días de 2 a 5 de la tarde casa del

## Dr. J. Escobiano

Ex-profesor clínico y ex-alumno de interno de los Hospitales de Madrid

## CLINICA MÈDICO-QUIRURGICA

## Laboratorio de Análisis

A García Rogel-Fusebio Escobiano

Calle de S. Pascual, 6 - ORIHUELA

## -Vacuación contra la fiebre Tifoidea-

comprobada personalmente la eficacia e inocuidad de esta vacuna para evitar la fiebre tifoidea, se Catuca en esta Clinica a las 4 de la : : tarde en los días laborables.

Vacunación antirrábica - Vacunación antivariolos

## AGENCIA

## MARTINEZ

## SERVICIO DE ENCARGOS

La que entrega sus encargos el mismo día y más garantías ofrece.

Líneas de Alicante, Murcia, Torre vieja y Cartagena, combinada para Valencia, Madrid y Barcelona.

AGENTE

D. Mariano Mateo

SANTA LUCÍA, 12, ORIHUELA GRAN SOMBRERERIA

DE

Luis Beltrán



Plaza de Cubero, núm. 2 ORIHUELA

Novedades recientemente recibidas propias para la próxima estación.

Imp. de J. Sansano. - Orihuela.

**Colegio de 1<sup>a</sup> y 2<sup>a</sup> enseñanza**  
de  
**Santo Tomás de Aquino**  
(ORIHUELA)

El día primero de Octubre reanuda sus tareas escolares es-  
centro la enseñanza, continúa con su cuatro clases de  
alumnos de años anteriores; interinos medio-pensionistas,  
permanentes y externos.

NOTA.--Pídanse reglamentos a la Dirección del colegio.



**Cruces y lápidas de hierro esmaltado**  
**PARA CEMENTERIO**  
Catálogos con modelos y precios en la Imprenta de Sansano.  
Son muy baratas, de eterna duración, y de gran valor artístico

**Rótulos** esmaltados de todas clases.  
Letras sueltas para inscrip-  
ciones sobre cristal y para balcones. Rotulación de  
cailés. Numeración de casas y para teatros, fondas,  
colegios, hospitales, nichos, etc. Etiquetas. Vea usted  
antes de decidirse el  
catálogo de objetos **esmaltados**

Juan Sansano - Orihuela



**IMAGEN DE MUEBES**  
DE

**Adolfo Wandosell**

Establecido en la calle de Unión Agrícola, Orihuela  
En tan importante establecimiento, encontrará el público una gran  
economía en los precios, y maderas en calidad superior a todas  
cuantas se han vendido en esta ciudad, puesto que el señor Wan-  
dosell Calvache tiene firmados varios contratos con las casas más  
importantes del extranjero, con el fin de poder competir con toda  
España.

Calle de Unión Agrícola - Orihuela

**José Gallach** 

Sucesor de M. Soler

EDITOR - Consejo de Ciento 416 y 418 - BARCELONA

**Obras monumentales, al contado**

y a plazos, para que las adquiera todo  
el mundo

Obras literarias y científicas. Diccionarios. Novelas.

«La vida de los animales» con 1.650 artísticos grabados y 193 láminas.

**Manuales Soler**

Gran colección enciclopédica de autores eminentes. Pida prospectos a

Librería de Juan Sansano, Orihuela

**Bolsas de papel**

esde 10 en adelante, impresas, muy baratas, papel superior

Facturas

Tarjetas

Memorándums

Prospectos

ALONARIOS

**IMPRENTA**

Representaciones

Se. los de cautchú  
de todas clases

Postales

**LIBROS**

**SANSANO**

Facturas

Tarjetas

Memorándums

Prospectos

ALONARIOS

**IMPRENTA**

Comisiones

Sereciben encargos  
de litografía

Posiales

**LIBROS**

**Globos de papel**

ininflamables, esto es, que no arden nunca aunque la llama  
esté en contacto con el papel (patentados).

**Bolsas de papel**

Son las mejores, las más fuertes, las más baratas.

Juan Sansano, Orihuela

Lea usted la hermosa obra

**Flores de mi locura**

Colección de versos de la gentil y prodigiosa poetisa REMEDIOS PICO  
con «Pórtico» de Gustavo Arlés, y «Elogio lírico» de Montoro.

Precio: 2 ptas. en casa de Sansano.

**Banco de Cartagena**

**Caja de Ahorros**

Carta g na. Murcia, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Caravaca, Sevilla, Alicante,  
Melva, Mazarrón, Ceza, Melilla, Huelva, Cadiz, Alcoy, Elche y Yecla

Saldo anterior	Ptas. 15,038,815,95
Imposiciones durante la semana	" 507,602,58
Suma	Ptas. 15,546,418,53
Reintegros	" 479,322,52
Raldo	Ptas. 15,067,096,01

Cartagena 4 de Octubre de 1913